

BOLETÍN MENSUAL

Artículos de interés en medios de comunicación.

Nuestro Vicepresidente Vicente Rodríguez-Estévez señala: “En España, hay una despreocupación generalizada por parte de nuestras administraciones, cada año desaparecen más rebaños y, con estos, los puestos de trabajo; perdiéndose el valor de los pastos, que sólo lo tienen cuando se consumen y quedando el campo abandonado con el consiguiente riesgo de incendio de todo ese material combustible”.

A pesar de la buena aceptación social, el sector afronta múltiples retos que dificultan la actividad

Lorena Farràs Pérez

La experta en ganadería extensiva Elsa Varela la define como “el conjunto de sistemas de producción ganadera que aprovechan eficientemente los recursos del territorio con las especies y razas adecuadas, compatibilizando la producción con la sostenibilidad y generando servicios ambientales y sociales”. De aquí la gran aceptación social de la que goza esta modalidad ganadera, según la investigadora del Institut de Recerca i Tecnologia Agroalimentàries (Irta) adscrita al Centre de Recerca en Economia i Desenvolupament Agroalimentari (Creda). ¿Dónde está el problema? “En su falta de viabilidad”, asegura Varela, que se dedica precisamente a investigar los retos y oportunidades de la ganadería extensiva en el marco del proyecto europeo Factores.

“La ganadería extensiva está en retroceso por las dificultades que conlleva la misma actividad, como las trabas políticas existentes o la falta de ayudas suficientes”, se lamenta la experta. “En España, hay una despreocupación generalizada por parte de nuestras admini-

traciones, cada año desaparecen más rebaños y, con estos, los puestos de trabajo; perdiéndose el valor de los pastos, que sólo lo tienen cuando se consumen y quedando el campo abandonado con el consiguiente riesgo de incendio de todo ese material combustible”, denuncia Vicente Rodríguez-Estévez, profesor titular del departamento de Producción Animal de la Universidad de Córdoba y coordinador del proyecto europeo Life LiveAdapt de adaptación de la ganadería extensiva a la actual situación de crisis climática.

El calentamiento global es otra de las grandes amenazas de la ganadería extensiva. Las temperaturas más elevadas causan estrés en los animales, lo que repercute en la productividad y supone unos mayores sobrecostos por parte de unos ganaderos que ya de por sí deben realizar mayores esfuerzos para mantener la calidad de vida de los animales. La escasez y baja calidad del agua y el deterioro de los pastos por la olas de calor y la erosión del suelo tras las lluvias

=====

Las trabas políticas, la falta de ayudas suficientes y el cambio climático son las tres principales amenazas

torrenciales, empeoran aún más este escenario.

Todos estos retos pendientes dificultan que “las personas interesadas en hacer de la ganadería extensiva su modo de vida, especialmente jóvenes, puedan hacerlo”, afirma Elsa Varela. La investigadora del Irta asegura que el interés es grande, como lo demuestra “la creciente cifra de escuelas de pastoreo”. El problema, añade la experta, es que “ahora mismo sólo es viable tener explotaciones muy grandes o bien optar por productos de gran valor añadido o por la venta directa”.

Entre las ventajas de la ganadería extensiva, Rodríguez-Estévez destaca sus “beneficios medioambientales, ya que se trata de una actividad en equilibrio con el medio, que suele coincidir con sistemas de alto valor natural y espacios naturales protegidos”. “Hablamos de mantenimiento de biodiversidad, prevención de incendios y mitigación del cambio climático porque en los pastos se fija mucho carbono; en especial si hay árboles, como en la dehesa”, añade el doctor en Veterinaria. Elsa Varela señala también la importancia que tiene en la creación de puestos de trabajo en las zonas rurales y en la producción de alimentos de calidad.

Son varios los proyectos en marcha para dar viabilidad al sector. Además de las iniciativas citadas, destacan proyectos como Carn dels Pirineus, que busca promover el consumo de carne de vacas que pastan libremente por los Pirineos. ■

Vía “La Vanguardia”

BOLETÍN MENSUAL

Reunión de coordinación del Proyecto Prodehesa-Montado. (Mérida)

“Avance del estudio y conclusiones preliminares”



Asistimos en el Instituto del Corcho, la Madera y el Carbón Vegetal (IPROCOR) a una nueva reunión de coordinación del Proyecto Prodehesa-Montado, coordinada por CYCITEX donde los diferentes socios de España y Portugal hemos presentado los avances de las diferentes acciones.

BOLETÍN MENSUAL

Foro “Mundo rural”, patrocinado por Caja Rural de Extremadura.

El Foro Mundo Rural de Caja Rural de Extremadura nace como espacio de debate para buscar soluciones a problemas rurales.

La primera reunión y presentación en público de la iniciativa tuvo lugar el pasado 20 de septiembre en la finca El Toril (Mérida), y la conferencia inaugural ha corrido a cargo de Diego Hidalgo Schnur, quien ha disertado sobre los "Retos y oportunidades globales para el mundo agrario".



BOLETÍN MENSUAL

La Red EcoGram: Red Iberoamericana para la mejora tecnológica de sistema silvopastoriles, celebró su reunión anual de coordinación en Asunción, Paraguay.

Esta reunión coincide con el X Congreso Internacional de Sistemas Silvopastoriles en la que los miembros de la Red presentan varias ponencias.



Colaboradores:

P. Bustos, R. Soler, A. Bussoni, G. Moreno, M. Catalán, G. Palomo, E. Sales-Baptista, A. Pinelli-Saavedra , C. Munka, P. Peri, R. Martins, J. Chara, E. Somarriba, C. Ovalle y NUESTRA PRESIDENTA PÍA SÁNCHEZ.

BOLETÍN MENSUAL

“Medidas necesarias para garantizar el agua en las dehesas”.

Posicionamiento al respecto:

FEDEHESA exige a la administración que se arbitren las medidas necesarias para garantizar el agua en las dehesas para la feroz sequía que se está padeciendo y que está afectando principalmente a la ganadería extensiva.



FEDEHESA EXIGE A LA ADMINISTRACIÓN QUE SE ARBITREN LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA GARANTIZAR EL AGUA EN LAS DEHESAS ANTE LA FERAZ SEQUIA QUE SE ESTÁ PADECIENDO Y QUE ESTÁ AFECTANDO PRINCIPALMENTE A LA GANADERÍA EXTENSIVA.

El cambio climático está produciendo un incremento en la temperatura global del planeta que ya nadie discute por ser una afirmación basada en datos objetivos y cuantificables.

A este incremento de temperaturas se le suma una disminución de la pluviometría que ya está siendo acusada en nuestras latitudes. La Dehesa asentada en el suroeste de la Península Ibérica es el ecosistema más amenazado por estos cambios sobrevenidos, causados en gran parte por la acción humana.

La Dehesa, como territorio, es el soporte paradigmático de la ganadería extensiva. La producción de carnes de alta calidad ,cuyos máximos exponentes son los productos obtenidos del cerdo ibérico puro de bellota, pero también de otros animales que se benefician del mismo manejo extensivo y de una alimentación variada y rica como el cordero o la ternera, requiere unos recursos mínimos para que pueda desarrollarse en ella esta actividad productiva, tales son: el agua sin el cual no es posible la vida, y el alimento sea este pasto, ramón o frutos, algunos de los cuales, como la bellota son insustituibles para la producción del ibérico puro de bellota.

Pero la mala administración del agua existente, el abuso de su consumo, la insensibilidad hacia este cada vez más escaso recurso por parte de una población acostumbrada al derroche y la inexistencia de una norma nacional que proteja a la Dehesa y le garantice los recursos mínimos que requiere para su perdurabilidad , están agudizando la precaria situación en la que se encuentra haciendo inviable cualquier actividad productiva en la misma, especialmente la ganadería que es la razón de su existencia. Si no hay agua no habrá nada sólo desierto y miseria. Estamos ante el más grave y generalizado problema de bienestar animal de nuestra historia reciente.

Desde Fedehesa exigimos a la Administración competente la asunción de sus responsabilidades de forma que se garantice a las Dehesas el suministro de agua necesario para mantener su actividad productiva en estas situaciones de extrema sequía. No podemos esperar a que el problema sea ya irresoluble. Muchos ganaderos están desesperados teniendo que abastecerse con agua de cisternas compradas a precios , que si se vuelve habitual, son insostenibles económicamente.

Garantizar el mínimo necesario de agua a nuestras Dehesas y a sus explotaciones ganaderas es una obligación ineludible de quienes tienen encomendada la tarea de gestionar y administrar los recursos, es decir de nuestros gobernantes. Las Confederaciones Hidrográficas tienen el deber inexcusable de agilizar en tiempo récord los trámites necesarios para que los ganaderos tengan agua en sus explotaciones. Estamos en clara situación de emergencia en el tema del agua y las situaciones de emergencia, hay que abordarlas con urgencia y sin demora. De no actuar será necesario exigir responsabilidades a quien las tiene.

PROYECTOS EN LOS QUE PARTICIPAMOS...

Desde Fedehesa seguimos trabajando y participando en las diferentes actividades....



REDES SOCIALES



FEDEHESA



@FEDEHESA_



@F.DEHESA

CONTACTO



info@fedehesa.org



Interreg
España - Portugal



PRODEHESA
MONTADO

Fundo Europeo de Desenvolupament Regional
Fundo Europeu de Desenvolvimento Regional